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СТРОИТЬ И ЖИТЬ
Герценовские отряд 
«Маэстро» стал лучшим  
в городе

ГАЗЕТА РГПУ ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА       Издается с 6 ноября 1927 года 

Пришло время подвести итоги этой по-настоящему тёплой зимы  
в Герценовском университете, наполненной укреплением сотрудничества 
с российскими и зарубежными партнёрами, поддержкой новых и уже 
ставших легендарными студенческих инициатив, всесторонним развитием 
воспитательной и учебной деятельности. 

В этом номере «ПВ» читайте о подписании соглашения о сотрудничестве 
между РГПУ им. А. И. Герцена и Международным детским центром «Артек», 
праздновании юбилея К. Д. Ушинского и Дня науки, участии герценовцев 
в проекте «Разговоры о важном» и межрегиональном форуме «Волонтёры 
просвещения», выдающихся достижениях участников студенческих 
отрядов и других важных событиях в жизни герценовцев и Герценовского 
университета.

В нашем городе 
развито движение 

студенческих отрядов. 
Многие молодые ребята 
предпочитают проводить 
летние каникулы, действуя 
в рамках этого движения. 
Наши студенческие 
отряды работают  
по многим направлениям. 
Они позволяют молодёжи 
не только заработать, 
но и общаться, 
путешествовать, 
встречать новых людей.  
Поздравляю отряд  
из знаменитого Герценовского 
университета с победой! 
Желаю с честью нести это 
знамя, крепко держа его  
в руках!

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, 
губернатор 

Санкт-Петербурга

Сегодня мы 
 часто говорим  
о воспитании в течение 
всей жизни, воспитании 
молодёжи. Один из главных 
вопросов — как правильно 
воспитывать? Ребята 
из студенческих отрядов 
уже с младших курсов 
начинают заниматься 
трудовой деятельностью. 
Они понимают, что такое 
труд, поэтому движутся  
в правильном русле. Ребята 
будут честно работать  
на благо своего Отечества. 
Это и есть воспитание!

СЕРГЕЙ ТАРАСОВ,  
ректор РГПУ 

им. А. И. Герцена
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интерес на встрече вызвала тема 
создания и работы психолого- 
педагогических классов. Несколь-
ко артековцев участвуют в этой 
программе. После завершения раз-
говора по доброй традиции ректо-
ру РГПУ им. А. И. Герцена повяза-
ли артековский галстук и вручили 
памятные подарки.

Одним из самых ярких мо-
ментов поездки стала экскурсия 
по территории центра. Делега-
ция осмотрела несколько локаций: 
строящийся лагерь «Солнечный», 
Артек-арену, аллею героев-арте-
ковцев и историческое место, где 
состоялась первая линейка в исто-
рии «Артека». Во время экскурсии 
делегация успела посетить смотро-
вые площадки и красивые природ-
ные объекты: вид на гору Аю-Даг, 
тоннель пещеры Дженевез-Кая.

Ректор Сергей Тарасов также 
успел дать интервью для прессы 
центра. Он рассказал: «Мы под-
писали важный документ — со-
глашение о сотрудничестве. Мы 
договорились, что начнём рабо-
тать над формированием дорож-
ной карты нашей совместной рабо-

к нему присоединились ученики 
лицея № 101 Выборгского райо-
на. После завершения урока сту-
дент рассказал: «Я решил остано-
виться на современных открытиях, 
поскольку именно на них стро-
ится последующая научная де-
ятельность. Сведения о совре-
менной науке дают школьникам 
представление о том, какими ис-
следованиями они сами могли бы 
заняться в будущем». Впечатлени-
ями от урока поделился ученик  
10 «А» класса Максим Терешков: 
«Сегодня я узнал много нового, 
в том числе и имена современ-
ных российских учёных, о ко-
торых раньше не знал. Я думаю 
над тем, какую профессию вы-
брать после окончания школы, 
и не исключено, что тоже решу за-
ниматься наукой».

Студентка 1 курса факульте-
та химии Лилия Зарембо, прово-
дившая урок в школе № 508 Мо-
сковского района, рассказала: 
«Было много общения по теме 
занятия и смежным темам, ребя-
та оказались очень контактными. 
Спасибо большое за предоставлен-
ную возможность, с радостью при-
му в подобном участие ещё раз!» 
Впечатлениями после урока 
в гимназии № 498 Невского рай-
она поделилась и Яна Смирнова, 
студентка 4 курса института пси-
хологии: «Больше всего ребя-
там было интересно узнать про то, 
где и как можно заниматься наукой 
и как реализоваться в этой сфере». 
Классный руководитель 10 «А», где 
проходило это занятие, Анна Цы-
лева отметила: «Ребятам интерес-
но, когда урок проводит студент. 
Из-за того, что они почти ровес-
ники, есть возможность донести 
информацию по-новому».

В середине февраля тему «Рос-
сия в мире» на занятиях с учащи-
мися 8 и 11 классов осветили сту-
денты 3 курса института истории 
и социальных наук Кирилл Алек-
сеев, Светлана Боровикова и Ксе-
ния Амосова. 

Как было решено на совещании 
в Музее Победы в Москве под ру-
ководством министра просвеще-
ния РФ Сергея Кравцова, в темати-
ку школьных занятий «Разговоры 
о важном» обязательно войдет 
освещение проекта «Без срока 
давности». Ректор Сергей Тара-
сов вместе с коллегами наметил 
конкретные шаги, которые позво-
лят поддержать развитие проек-
та, включив в университетский 
план не только активное вовлече-
ние студентов в намечаемые ме-
роприятия, но и взаимодействие 
с системами образования региона 
и такими партнёрами, как истори-
ческий парк «Россия – Моя исто-
рия». Свое место в этом плане  
в Год педагога и наставника должны 
занять мероприятия, посвящённые 
учителям блокадного Ленинграда. 

Обучающиеся института рус-
ского языка как иностранного 
из Республики Узбекистан сов- 
местно со старшим преподавате-
лем Ириной Толстухиной и доцен-
тами Ольгой Лавровой и Алек-
сандрой Ивановой поговорили 
о блокаде Ленинграда. Интересная 
дискуссия прошла в институте пе-
дагогики под руководством доцен-
тов Натальи Смирновой и Галины 
Курагиной. В институте психоло-
гии открыли филателистическую 
выставку «Твои герои, Россия» 
и показали фильм «Тень над Рос-
сией». Беседу провели профес-
сор Сергей Пашкин и замести-
тель директора по воспитательной  
работе Галина Иконникова. 

В институте детства со студен-
тами встретились заместитель ди-
ректора по воспитательной рабо-
те Михаил Новиков, заведующая 
кафедрой педагогики начально-
го образования и художествен-
ного развития ребёнка Людмила 
Савинова и ассистент кафедры 
дошкольной педагогики Анна 
Атарова. По мнению студентов, 
защитник Отечества среди нас: 
он может быть врачом, спасателем 
или пожарным, просто надо быть 
сопричастным к событиям стра-
ны и не быть в стороне, ощущать 
ответственность перед Родиной 
и своей семьей. 

На филологическом факульте-
те заместитель декана по воспи-
тательной работе Алексей Дунев 
после доверительной беседы со 
студентами провёл увлекательную 
викторину, а на факультете химии 
обучающиеся с доцентом кафедры 
органической химии Русланом  

››› В РГПУ ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА отпраздновали китайский 
Новый год. В Колонном зале прошёл концерт россий-
ской и китайской молодёжи, организатором которого 
выступил институт музыки, театра и хореографии. Про-
ректор по международной деятельности и интернацио-
нализации РГПУ им. А. И. Герцена Дмитрий Мерешкин, 
приветствуя гостей праздника, отметил, что в Герце-
новском университете обучается порядка 2500 ребят из 
Китая. В дословном переводе китайский Новый год на-
зывается «праздник весны» и с давних времён являет-
ся главным праздником в Китае. В современной форме 
праздник является данью традициям, сохранившимся 
в китайском обществе.

РАСШИРЯЯ СОТРУДНИЧЕСТВО

В начале февраля между РГПУ им. А. И. Герцена и Международным детским центром «Артек» было 
подписано соглашение о сотрудничестве. Подписание состоялось в дворце Суук-Су на территории  
лагеря. Документ предполагает долгосрочное сотрудничество двух образовательных организаций. 
В рамках соглашения будет принята дорожная карта развития партнерских отношений.

››› НАРОДНЫЙ ХУДОЖНИК РОССИИ, профессор институ-
та художественного образования Валерий Леднев пере-
дал РГПУ им. А. И. Герцена портрет Ивана Бецкого —  
государственного деятеля при дворе Екатерины II, стояв-
шего у истоков образовательных реформ в России, резуль-
татом которых стало появление в России воспитательных 
домов. Впоследствии Петербургский воспитательный 
дом был преобразован в Петроградский педагогиче-
ский институт им. А. И. Герцена. Ректор Сергей Тарасов 
отметил, что Иван Бецкой внёс огромный вклад в раз-
витие российской системы образования и очень много 
сделал для Санкт-Петербурга, при этом его идеи акту-
альны по сей день.

ПАМЯТЬ ОБ ОСНОВАТЕЛЕ

   КРАТКО О ВАЖНОМ

ПРАЗДНИК ВЕСНЫ

ДАНИЛА ИВАНОВ,  
корреспондент «ПВ»

ДАНИЛА ИВАНОВ,  
корреспондент «ПВ»

ДВУХДНЕВНЫЙ ВИЗИТ делега-
ции Герценовского университе-
та во главе с ректором Сергеем  
Тарасовым начался с главного — 
заключения соглашения о сотруд-
ничестве с легендарным детским 
лагерем. Со стороны «Артека» со-
глашение подписал директор цен-
тра Константин Федоренко.

Документ был составлен в рам-
ках поручения Министра про-
свещения Российской Федера-
ции. Подписание состоялось во 
дворце Суук-Су. Перед началом 
церемонии для делегации РГПУ  
им. А. И. Герцена была прове-
дена экскурсия по дворцу. Было 
представлено несколько экспози-
ций, посвящённых истории космо-
навтики и почётному артековцу 
Юрию Гагарину, а также истории 
центра и страны.

После подписания соглашения, 
которое состоялось в реликва-
рии дворца, Сергей Валентино-
вич вручил Константину Альбер-
товичу памятную медаль в честь  
225-летия университета. Продук-
тивное взаимодействие Междуна-
родного детского центра «Артек» 
и РГПУ им. А. И. Герцена продол-
жилось сразу после подписания 
документа. Состоялась встре-
ча ректора университета с кадро-
вым резервом «Артека», были 
намечены векторы построения 
дорожной карты сотрудничества.

Кадровый резерв Междуна-
родного детского центра — это 
коллектив молодых управлен-
цев, которые проходят подготовку  

ВМЕСТЕ С «АРТЕКОМ» 

к работе в структурах топ- 
менеджмента «Артека».  Встре-
ча началась со знакомства — 
с рассказа Сергея Валентиновича 
о своём жизненном и профессио-
нальном пути. Ректор рассказал  
об опыте работы на различных 
должностях в структурах государ-
ственного управления и в образо-
вательных организациях. Отвечая 
на вопросы, Сергей Валентино-
вич поделился своими мыслями 
о роли современных технологий 
как в личном общении, так и в про-
фессиональной деятельности. Ко-
нечно, на встрече зашел разго-
вор и о подписанном соглашении 
с университетом, о путях дальней-
шего сотрудничества. Это органи-
зация практик студентов и даже 
возможность создания базовой 
кафедры Герценовского универ-
ситета в «Артеке».

Важным событием второго дня 
стала встреча ректора Герценов-
ского университета с детским 
советом смены. Многие ребя-
та, собравшиеся в зале, мечтают 
стать педагогами. Сергей Вален-
тинович тепло пообщался с ребя-
тами, рассказав об университете, 
его возможностях, образователь-
ном потенциале.

Затем прозвучали вопросы ре-
бят, которые увлеченно расспра-
шивали про призвание педагога, 
его роль в жизни каждого челове-
ка, про потенциал сферы образо-
вания. Некоторые вопросы были 
адресованы студентам Герценов-
ского университета, находившим-
ся в составе делегации. Особый 

ЕСТЬ О ЧЁМ ПОГОВОРИТЬ

Для того, чтобы помочь сту-
дентам подготовиться к заняти-
ям в школах, а также осознать 
важность профессии педагога для 
1-2 курсов различных подразделе-
ний университета был организо-
ван показ лекции министра про-
свещения РФ Сергея Кравцова 
«О развитии суверенной нацио-
нальной системы образования». 
Лекция была посвящена актуаль-
ным задачам, стоящим перед педа-
гогическим сообществом России. 
Также студенты узнали о направ-
лениях политики в сфере образо-
вания, которые наиболее важны 
в данный момент, и о дополни-
тельных возможностях, предо-
ставляемых в процессе обучения 
в педагогическом вузе.

В феврале в университете со-
стоялась целая серия «Разгово-
ров о важном» на различные темы. 
В институте истории и социальных 
наук прошла лекция директора ин-
ститута, профессора Романа Соко-
лова на тему «Прорыв блокады Ле-
нинграда и победа советских войск 
в Сталинградской битве: памятные 
даты России в мировой истории». 
В институте философии человека 
«Разговор о важном» со студента-
ми на тему «Россия в мире» про-
вёл профессор Юрий Романенко.

Специальные тематические 
встречи были приурочены к Дню 
защитника Отечества. К примеру, 
одним из обсуждаемых вопросов 
на занятии доцента кафедры госу-
дарственного права юридического 
факультета Андрея Ильина стал  
«Как гражданин может и дол-
жен защищать своё Отечество, 
если он не является военнослу-
жащим?» По мнению студентов, 
гражданин может честно и до-
бросовестно исполнять свои тру-
довые обязанности. Волонтёр-
ство также является формой 
помощи в защите Отечества. 
На встрече с доцентом кафедры 
управления образованием и ка-
дрового менеджмента Алексеем 
Кравцовым студенты актуали-
зировали знания об истории са-
мого государственного праздни-
ка, а также обсудили те вызовы, 
которые стоят перед современ-
ной Россией. 

ГЕРЦЕНОВСКИЕ  
«РАЗГОВОРЫ О ВАЖНОМ»

«Разговоры о важном» стали теперь неотъемлемой частью не только 
начала школьной недели, но и университетской. По понедельникам  
в стенах вуза проходят беседы преподавателей со студентами,  
а будущие учителя отправляются в школы на встречу с детьми.

ВУЗ — ШКОЛЕ

КОЛЛЕКТИВ Герценовского университета поздравляет ректора 
Сергея Тарасова с получением учёного звания члена-корреспон-
дента Российской академии образования. Сергей Валентино-
вич был избран членом-корреспондентом РАО по итогам голо-
сования, состоявшегося 9 февраля в Москве в рамках общего 
собрания РАО. Собрание открыло комплекс юбилейных меро-
приятий, посвящённых 80-летию Российской академии обра-
зования, Году педагога и наставника в Российской Федерации 
и 200-летию со дня рождения К. Д. Ушинского. Также Сергей 
Валентинович стал почётным гостем тематической акции РАО 
в Год педагога и наставника, прошедшей в Библиотеке им. К. 
Д. Ушинского в Москве. Участие в мероприятии приняли мо-
сковские школьники. Сергей Валентинович пообщался с ребя-
тами, рассказав о том, как и чему учат будущих учителей в ста-
рейшем педагогическом вузе страны.

РЕКТОР Герценовского университета Сергей Тарасов принял 
участие в Стратегической сессии ректоров педагогических уни-
верситетов, которая прошла в Тульском государственном педа-
гогическом университете им. Л. Н. Толстого. Совещание было 
организовано Министерством просвещения РФ, модератором 
обсуждения выступил министр просвещения Сергей Крав-
цов. В ходе обсуждения патриотического направления работы  
Сергей Тарасов предложил на рассмотрение министра и коллег 
проект «Хроника непокоренного города», который зародился 
в Герценовском университете и мог бы быть с пользой реализо-
ван в сотрудничестве с другими университетами в канун 80-ле-
тия полного освобождения Ленинграда от фашисткой блока-
ды. Предложение было поддержано, и даже наметились первые 
шаги в его осуществлении.

НОВЫЕ ДОСТИЖЕНИЯ

СВОЕВРЕМЕННЫЕ РЕШЕНИЯ

НОВЫМ ПАРТНЁРОМ РГПУ им. А. И. Герцена стал Санкт-Пе-
тербургский политехнический университет Петра Великого.  
Для подписания соглашения о сотрудничестве делегация Гер-
ценовского университета во главе с ректором Сергеем Тарасо-
вым прибыла в партнёрский вуз. Сергей Валентинович отметил: 
«Повышение качества школьного образования — наша глав-
ная задача. А сегодняшние школьники — это и ваши абитури-
енты, от уровня знаний которых зависит и то, как они проявят 
себя».  Ректор СПбПУ Петра Великого Андрей Рудской под-
черкнул, что педагогические университеты должны быть ба-
зовыми партнёрами для всех вузов, поскольку они способны  
оказать поддержку в подготовке молодых преподавателей.  
После подписания ректорами обоих вузов соглашения для 
членов делегации состоялась экскурсия по главному корпусу 
СПбПУ Петра Великого.

ПАРТНЁРСКИЕ СВЯЗИ 

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, корреспондент «ПВ»

Байчуриным обсудили великие 
имена российской науки и вклад 
учёных в защиту Отечества.

МОЛОДЫЕ НАСТАВНИКИ

В 89 школах по понедельни-
кам до конца года пройдут заня-
тия, где наставниками выступят 
студенты РГПУ им. А. И. Герцена.  
Запланированы занятия, посвя-
щённые таким темам, как искус-
ство, экология, социальная актив-
ность, вдохновляющие истории 
выдающихся людей. 

В начале февраля школьные 
«Разговоры о важном» были при-
урочены к Дню российской науки. 
В лицее № 623 им. И. П. Павлова 
урок на тему «Ценность научного 
познания» провёл студент 1 кур-
са факультета биологии Серго  
Тибуа. Ученики 10 «А» класса уз-
нали о важных научных дости-
жениях отечественных учёных. 
Занятие прошло в формате се-
тевого урока — по видеосвязи 

ВЕЛИКОМУ ПЕДАГОГУ

СТУДЕНТЫ, выпускники и сотрудники университета при уча-
стии проректора по воспитательной деятельности и молодёж-
ной политике Александра Низова возложили цветы к бронзо-
вому памятнику К. Д. Ушинскому.

Александр Николаевич поприветствовал собравшихся и про-
вёл беседу по биографии К. Д. Ушинского. Также проректор рас-
сказал о том, почему памятник именно этому отечественному 
педагогу установлен на главной площади университета. Точ-
ную справку об этом предоставил музей истории Герценов-
ского университета. Стоит отметить, что данный памятник 
уникален для Санкт-Петербурга, является объектом культур-
ного наследия федерального значения и постоянно обращает 
на себя внимание общественности. Студенты и бойцы студен-
ческих отрядов отметили, что для всех это событие являет-
ся важной частью празднования 200-летия К. Д. Ушинского. 

Этот день также был ознаменован тем, что на террито-
рии Московского педагогического государственного уни-
верситета состоялась торжественная церемония открытия  
скульптурно-архитектурной композиции, посвящённой  
200-летию со дня рождения великого педагога. В церемонии 
принял участие министр просвещения Сергей Кравцов.

Константин Дмитриевич Ушинский известен не только как 
учёный, педагог, но и как автор интереснейших научных ра-
бот и детских книг. Назовём некоторые из его работ: «Чело-
век как предмет воспитания» (опыт педагогической антро-
пологии) (1868–1869), книги по чтению «Родное слово» (1864), 
«Детский мир» (1861).

Памятник К. Д. Ушинскому на территории Герценовско-
го института был открыт 30 июня 1961 года перед главным  
корпусом  на Мойке. Авторы памятника: В. В. Лишев, В. И. Яков-
лев. Высота монумента 7,5 м. В 1974 году в дар музею ЛГПИ  
им. А. И. Герцена были переданы каминные мраморные часы, 
принадлежащие семье замечательного педагога. Часы до сих 
пор являются частью музейной экспозиции.

19 февраля по старому стилю исполнилось  
200 лет со дня рождения основоположника 
научной педагогики, писателя Константина 
Дмитриевича Ушинского. В Санкт-Петербурге 
почтить память выдающегося деятеля 
собрались на площади перед главным корпусом 
Герценовского университета.  

С нашей встречи начинается активная  
совместная работа. Я рассчитываю на то, 
что произойдёт обмен опытом по направ-
лениям музейной педагогики, методической 
поддержки заместителей по воспитательной работе, подготовки 
вожатых. «Артек» должен стать базовой площадкой для отработ-
ки технологий организации летней оздоровительной кампании.

КОНСТАНТИН ФЕДОРЕНКО, 
директор МДЦ «Артек»

ты. Следующий шаг — это приезд 
специалистов центра, его педа-
гогов в наш университет для на-
чала конкретной работы над ре-
ализацией планов. Впечатления 
о Международном детском цен-
тре замечательные. Я впервые 
здесь. Восхищает то, как всё раз-
вивается, как растёт инфраструк-
тура и качество детского отдыха.  
Но самое замечательное — это 
люди, которые здесь работают».

Работа с Международным дет-
ским центром «Артек» старту-
ет без промедления. После оконча-
тельного согласования сторонами 
дорожной карты, начнётся этап ре-
ализации намеченного. Однако 
уже сейчас очевидно, что сотруд-
ничество будет продуктивным 
и полезным для всей системы рос-
сийского образования. Симво-
лично, что начало этого сотруд-
ничества положено именно в Год 
педагога и наставника. В год, ког-
да стартуют новые образователь-
ные проекты, а самым амбициоз-
ным задумкам суждено сбыться.

Официальный телеграм-канал РГПУ им. А. И. Герцена — для тех, кто хочет быть в центре событий яркой 
и насыщенной университетской жизни! Актуальные новости, успехи и победы любимого вуза, а также анонсы 
научных, творческих и спортивных мероприятий.

ВСЕГДА НА СВЯЗИ
https://t.me/herzenexpert

ВЕРОНИКА МАХТИНА, 
корреспондент «ПВ»
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языков: «Студотряд даёт возмож-
ность окунуться в яркую, насы-
щенную эмоциями жизнь, увлека-
тельно и весело проводить время 
с друзьями на спортивных, твор-
ческих, интеллектуальных и раз-
влекательных мероприятиях».

После игры на сцене Колон-
ного зала состоялся большой 
концерт, на котором каждый из 
отрядов представил творческие 
номера — песни, танцы и ми-
ниатюры. Студенческие отря-
ды — это новые друзья, новый 
опыт, возможность путешество-
вать, проведённые с пользой ка-
никулы, да и просто отличный 
способ сделать университет-
ские будни ярче. Поэтому неу-
дивительно, что среди герценов-
цев нашлось немало желающих 
присоединиться.

Студентка института экономи-
ки и управления Виктория Люб-
ченко прежде состояла в отрядах, 
но очень хотела бы стать бой-
цом, поэтому посетила фестиваль. 
«Меня интересует педагогическое 
направление. Я очень люблю де-
тей, и в свои каникулы хочу не про-
сто бездельничать, а получать цен-
ный педагогический опыт, чтобы 
потом было легче войти в профес-
сию», — рассказала она.

бойцы отряда демонстрируют вы-
сокие показатели в культурно-мас-
совой деятельности, но особенно 
хорошо отряд проявил себя в пе-
риод летнего трудового сезона 
в 2022 году. Бойцы отряда зареко-
мендовали себя активными и от-
ветственными участниками как 
педагогического направления, 
так и движения студенческих от-
рядов Санкт-Петербурга в целом.

На прощание Александр Беглов 
пожелал бойцам студенческого пе-
дагогического отряда «Маэстро» 
хорошей работы, успешной учёбы 
и дальнейшего личного и профес-
сионального роста.

ТОЛЬКО ВМЕСТЕ МЫ СИЛЬНЫ

Фестиваль студенческих от-
рядов — это яркий студенческий 

праздник, одна из главных целей 
которого — познакомить с отряд-
ным движением тех, кто хотел бы 
к нему присоединиться. Для сту-
дентов, которые прежде не были 
в отрядах, опытные бойцы под-
готовили масштабную станцион-
ную игру, рассказывающую о том, 
насколько весела и насыщена от-
рядная жизнь.

О том, почему стоит вступать 
в отряд, рассказала Виктория Му-
сатова, комиссар студенческого 
педагогического отряда «Друг», 
студентка института иностранных 

Им стал педагогический отряд 
«Маэстро» РГПУ им. А. И. Герцена. 
В церемонии принял участие рек-
тор Герценовского университета 
Сергей Тарасов.

В начале торжественной цере-
монии Александр Беглов обра-
тился с приветственным словом 
к участникам: «В нашем горо-
де развито движение студенче-
ских отрядов. Многие молодые ре-
бята предпочитают проводить 
летние каникулы, действуя в рам-
ках этого движения. Наши сту-
денческие отряды работают 
по многим направлениям. Они 
позволяют молодёжи не только за-
работать, но и общаться, путеше-
ствовать, встречать новых людей. 
Я поздравляю отряд из знамени-
того Герценовского университета 
с победой! Желаю с честью нести 
это знамя, крепко держа его в ру-
ках!» Александр Дмитриевич так-
же рассказал о своём опыте рабо-
ты в студенческом отряде.

Именно из рук Александра  
Беглова студенческий отряд «Ма-
эстро» получил Почётное знамя.  
Его приняла командир отряда 
Анна Леонтьева, студентка 3 кур-
са института информационных  

Причём, что интересно, дети в по-
сёлках очень много об этом зна-
ют, возможно больше, чем петер-
бургские школьники. Я вела урок 
во втором классе, и они ответили 
на все мои вопросы, потому что 
у них уже был цикл мероприятий, 
посвящённых этой теме. Для стар-
шеклассников мы проводили уро-
ки по конфликтологии, рассказы-
вали, как решать конфликты, как 
в них не попадать, что в школе до-
статочно актуально. В основном, 
в первую половину дня мы работа-
ли с детьми, в школе или в детском 
саду, а вторую половину дня были 
заняты хозработами: расчищали 
снег, заливали катки.

— Где проживал ваш отряд?

— В Мельниково мы жили 
в квартире. Нам выделили две 
квартиры на 18 человек, мы спа-

119 студенческих отрядов общей 
численностью более 3500 человек. 
Из них 10 отрядов подали заявку 
на участие в конкурсном отборе на 
право получения поощрения Гу-
бернатора Санкт-Петербурга. Ко-
миссия в составе представителей 
Комитета по молодёжной полити-
ке и взаимодействию с обществен-
ными организациями, Совета ве-
теранов студенческих отрядов 
Санкт-Петербурга, руководите-
лей Санкт-Петербургского регио-
нального отделения молодёжной 
общественной организации «Рос-
сийские Студенческие Отряды» 
рассмотрела все поступившие за-
явки. Эксперты отдали первое ме-
сто в конкурсе студенческому пе-
дагогическому отряду «Маэстро».

Отряд создан в 2013 году в РГПУ 
им. А. И. Герцена. С 2015 года от-
ряд работает в лагерях Центра 
оздоровления и отдыха «Моло-
дёжный». Это детские оздорови-
тельные лагеря «Молодёжный», 
«Зелёный огонёк» и «Восход» в Ле-
нинградской области. Основная 
специальность бойцов — вожат-
ство, но также ребята работают 
как методисты, старшие вожатые, 
педагоги допобразования. За годы 
существования студенческого пе-
дагогического отряда «Маэстро» 

технологий и технологического об-
разования РГПУ им. А. И. Герцена. 
В ответном слове Анна побла-
годарила администрацию горо-
да и отметила, что 2023 год для 
отряда начинается с двух значи-
мых событий — это вручение по-
чётной награды и десятилетие 
отряда. Все бойцы включены в ак-
тивную работу, стараются быть 
лучшими.

Губернатор Санкт-Петербур-
га попросил выступить и рек-
тора Герценовского универси-
тета Сергея Тарасова, который, 
в частности, отметил: «Сегодня 
для нашего университета и все-
го университетского сообщества 
Санкт-Петербурга состоялось 
праздничное событие. Нашему 
отряду вручили Почётное знамя, 
отметив его заслуги. Очень важ-
но, что ребята вкладывают в ра-
боту душу, сердце. Для молодёжи 
это отличная возможность для 
профессиональной самореали-
зации. Я поздравляю наш герце-
новский отряд и желаю ребятам 
дальнейших успехов!».

Всего летом 2022 года 
в Санкт-Петербурге в третьем тру-
довом семестре приняли участие 

ВСЕГО В ОТБОРЕ на право полу-
чения этой высокой награды при-
няло участие 10 отрядов со все-
го Санкт-Петербурга. Почётное 
знамя вручается отряду, который 
проявил себя не только в трудо-
вой деятельности, но и в обще-
ственной работе, волонтёрстве 
и популяризации идей движе-
ния. На церемонии присутство-
вали руководители ведущих вузов 
Санкт-Петербурга, администра-
ция города. В эти же дни в РГПУ 
им. А. И. Герцена прошёл фести-
валь студенческих отрядов. Он 
собрал герценовские студотряды, 
которые рассказали о своей дея-
тельности, о возможностях рабо-
ты в отряде, о движении.

СО ЗНАМЕНЕМ В РУКАХ

В стенах Смольного состоя-
лась торжественная церемония 
вручения Почётного знамени Гу-
бернатора Санкт-Петербурга луч-
шему студенческому отряду города 
по итогам 2022 года. Губерна-
тор Санкт-Петербурга Александр  
Беглов лично вручил высшую 
награду студенческих отрядов 
Санкт-Петербурга — знамя Губер-
натора — лучшему студенческому 
отряду, занявшему первое место. 

ЗАСЛУЖЕННАЯ НАГРАДА

СТРОИТЬ И ЖИТЬ

Губернатор Санкт-Петербурга Александр Беглов вручил Почётное знамя лучшего студенческого 
отряда по итогам 2022 года студотряду «Маэстро» из Герценовского университета!

ДАНИЛА ИВАНОВ, 
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,  
корреспонденты «ПВ»

«Лучиком» от нас. Девоч-
ка из Мельниково подарила 
нам мягкую игрушку-медведя, 
который теперь стал талисма-
ном отряда. У нас даже прошла 
фотосессия с ним. То есть дети 
в абсолютном восторге. Им явно 
не хватает подобной активности, 
несмотря на то, что многие люди 
из посёлков всё равно старают-
ся вести работу с детьми. В Пе-
тровском мы взаимодействовали 
с Лизой, которая в Доме культуры 
ставит спектакли с детьми. У нас 
сложилось неформальное обще-
ние. Дети могут просто прийти 
к ней после школы, и она обяза-
тельно придумает им интересное 
занятие. В Мельниково была та-
кая же Лада Игоревна, которая 
абсолютно на добровольных на-
чалах занимается с детьми твор-
ческой деятельностью, они ста-
вят концерты, организовывают 
встречи с интересными людьми. 
Она не привязана к какой-то орга-
низации, занимается этим чисто 
на энтузиазме. Но детям, конечно, 
интересно, когда приезжает тол-
па людей, близких к ним по воз-
расту, много всего рассказывает 
и показывает, учит каким-то ин-
тересным вещам.  

— Какие открытия Вы 
сделали во время выезда?  
На какие размышления навёл 
этот опыт?

— Удивляет, насколько много 
человек может сделать в этой жиз-
ни, каков масштаб его способ-
ностей. Я рассказываю друзьям 
и родителям о том, как мы неде-
лю спали в спальниках на полу,  
постоянно работали, и все говорят: 
«Ты сумасшедшая! Зачем ты туда 
едешь? Что тебе это даст?». Навер-
ное, все отрядники — это люди, 
которые действуют за идею. При-
чём эта идея абстрактна, её вряд 
ли кто-то сможет чётко и одно-
значно сформулировать. Ты хо-
чешь проверить себя, ты хочешь 
побыть в интересной компании, 
ты хочешь получить впечатле-
ния, которые, скорее всего, никог-
да не получишь в обычной жизни.  
Ты открываешь для себя, 
что ты способен спать по три 
часа в сутки, целый день работать,  
взаимодействовать с большим  

количеством людей. При этом энер-
гия не тратится, а только прибы-
вает и прибывает, непонятно по-
чему. Наверное, ею тебя заряжают 
единомышленники, которые тебя 
окружают.

на петербургскую. Люди такие же, 
как в Санкт-Петербурге, они тут 
везде дружелюбные, что в горо-
де, что в области. Но заметно, что 
этим посёлкам оказывается не-
достаточно внимания и помощи. 
Все принимали нас с абсолютным 
восторгом, Невский десант люди 
запомнили ещё с прошлых лет 
и как только видели синие курт-
ки, сразу здоровались с нами. Нас 
всегда благодарили, мальчиков, 
которые кололи дрова, обязатель-
но кормили и поили чаем. В об-
щем, я бы не назвала эти поселе-
ния глухими и запущенными, там 
очень приятные люди, ухоженные 
здания. Проблемы связаны толь-

ко с тем, что некому раз-
грести снег, некому 

остаться с детьми 
на продлёнке, 

но, собствен-
но, мы прие-
хали для того, 
чтобы помочь 
с этим.

не разобрались в ней и задержали 
обед на час. Вечером у нас было ме-
роприятие, организованное на-
шим комиссаром, такие меро-
приятия проводились каждый 
вечер. Уснули мы буквально часа 
на три, а на следующее утро сно-
ва пошли работать. Собственно,  
я не сказала бы, что первый 
день выделялся чем-то особым, 
для меня все семь дней слились 
в одно целое и стали одним боль-
шим воспоминанием.

— Какие новые навыки и но-
вый опыт дал выезд?

— До этого я очень редко зани-
малась какими-либо хозяйствен-
ными работами, за мои двадцать 
лет я ни разу не разгребала снег. 
Тем не менее, в десанте я, как 
и все, делала всё то, что нужно 
посёлку. Что касается навыков, 
я думаю, что значительно улуч-
шила навык выносливости, по-
тому что в десанте ты букваль-
но с утра до вечера работаешь,  
ну и периодически ешь. Также 
я отметила бы навык проживания 
с восемнадцатью людьми в одной 
квартире. Мы прожили без еди-
ной ссоры, у нас не было никаких 
конфликтов.

— Какое впечатление про-
извели посёлки, где удалось по-
бывать? 

— Это было удивитель-
но. Я сама родом не из Санкт- 
Петербурга, и в моём понимании по-
сёлок — это что-то не слишком раз-
витое. А когда мы приехали, узна-
ли, что в посёлке есть кирха, потому 
что он находится близко к Фин-
ляндии, и там есть это влияние. Не 
знаю точно, какой стране эта терри-
тория принадлежала исторически,  
но для меня было удивительно 
увидеть совершенно уникальную 
архитектуру, непохожую даже  

ИНИЦИАТИВА ПРИВЕТСТВУЕТСЯ

ли в спальных мешках на полу. 
В Петровском мы жили в здании 
Дома культуры, в одном из залов.

— Опишите ваш первый день 
в десанте. Чем занимались, 
какие эмоции испытывали, 
что больше всего запомнилось?

— Мы выехали ранним утром 
из Девяткино, долго ехали на ав-
тобусе. Первое, что мне запом-
нилось по приезде — было очень 
холодно. Пришлось сразу пере- 
одеваться во всё самое тёплое 
из имеющихся с собой вещей.  
Потом мы сразу пошли посыпать 
обледенелые дорожки песком. 
Ещё я записалась готовить обед  
на весь десант — у нас были де-
журные по готовке, каждый день 
по два человека. Мультиварка, 
в которой мы готовили, оказа-
лась с особенностями, мы сразу  

— Елена, расскажите, ка-
кой распорядок дня был у вас 
в ходе десанта? 

— На самом деле, каждый день 
по-разному. Когда мы приеха-
ли в первое поселение, сразу же 
спросили про фронт работ. Задач 
нам поставили не слишком много, 
но мы сами заметили, что везде 
заледенели дорожки, и ходить по 
посёлку невозможно. Мы проя-
вили инициативу и предложили 
посыпать их песком. Когда по-
лучалось, мы договаривались со 
школами и проводили в них уро-
ки. Уроки мы проводим не стан-
дартные, а по разным интерес-
ным темам, выходящим за рамки 
школьной программы. Так как 
дни нашего выезда совпали с да-
тами годовщины снятия блока-
ды Ленинграда, мы проводили 
занятия, посвящённые блокаде.  

ДАРИТЬ ТЕПЛО И СВЕТ
У бойцов студенческих отрядов есть замечательная традиция — в начале зимних 
каникул, когда праздники и сессия позади, ребята на неделю отправляются  
в города и сёла Ленинградской области, чтобы делать добрые дела в рамках 
молодёжной патриотической акции «Невский десант». Студентка института 
педагогики Герценовского университета, боец отряда «ИнКор» Елена Очкурова 
в этом году впервые приняла участие в акции. В составе сводного отряда 
Невского десанта «Свет» она побывала в посёлках Мельниково и Петровское 
Приозерского района. В интервью Елена рассказала о том, как проходит 
неделя в десанте и почему этот опыт абсолютно уникален. 

Беседовала  
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспондент «ПВ». 
Фото: «ПВ» и личный архив 
Е. Очкуровой

Мы приняли участие в ежегодном конкур-
се по итогам деятельности студенческо-
го отряда в 2022 году. Мы описали в заявке  
результаты трудового семестра, участие и победы в меропри-
ятиях, акциях, наши благодарности. Жюри конкурса присуди-
ло звание лучшего студенческого отряда города нам. Отряды  
Герценовского университета становятся лучшими из года в год.  
Мне кажется, это происходит благодаря воспитанию, благода-
ря атмосфере. Наши бойцы настроены ставить новые амбици-
озные цели и достигать их.

АННА ЛЕНОНТЬЕВА, 
студентка 3 курса института 

информационных технологий  
и технологического образования  

РГПУ им. А. И. Герцена

— Почему, на Ваш взгляд, 
важно регулярно проводить та-
кие акции и помогать людям из 
области?

— Потому что видно, что лю-
дям нужна эта помощь. Важно 
улучшать жизнь людей, хотя бы 

по мере своих возможностей. 
Даже эта одна неделя прино-
сит пользу, потому что зимой 
особенно тяжело. Детям очень 
нравятся такие акции, они по-
лучают море впечатлений. Школь-
ники, для которых мы прово-
дили уроки, до сих пор пишут 
нам. В Петровском ребята из во-
лонтёрского объединения решили 
назваться «Лучик», потому что мы 
«Свет», а они сказали, что будут  

Смотрите репортаж 
телеканала  

«Санкт-Петербург»
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Студент института иностранных языков Владислав 
Шишкин с детства занимался фигурным катанием. 
Несколько лет назад он оставил профессиональный 
спорт, отдав приоритет получению образования,  
но продолжает помогать тренироваться 
спортсменам с интеллектуальными нарушениями. 

НАВСТРЕЧУ 
ОТКРЫТИЯМ

Герценовский университет, будучи образовательным и научным центром, встретил День 
российской науки чередой знаменательных событий, таких как открытие на базе вуза первичного 
отделения Российского движения детей и молодёжи «Движение первых».

МИНИСТР просвещения РФ  
Сергей Кравцов в своем поздрав-
лении с Днём российской науки 
подчеркнул роль приобщения 
к научному знанию школьников 
и место в этом процессе педагога: 
«Отрадно, что у наших учёных ра-
стёт достойная смена. Миллио-
ны талантливых ребят сегодня 
пробуют себя в инженерном деле, 
начиная со школы приобщаются 
к исследовательской работе, за-
нимаются в кружках и секциях 
дополнительного образования. 
В этот день хотел бы искренне 

поздравить всех, кто участвует 
в развитии отечественной на-
учной мысли, в том числе тако-
го важного направления, как пе-
дагогика».

По словам ректора РГПУ  
им. А. И. Герцена Сергея Тарасова, 
Герценовский университет всег-
да пользовался заслуженной ре-
путацией одного из ведущих на-
учных центров России. «Многие 
исследования наших учёных в са-
мых разных областях знаний во-
шли в золотой фонд научных  

достижений, являясь уникаль-
ными не только в российской, но 
и в мировой науке. Мы особен-
но ценим наши традиции преем-
ственности поколений, дающие 
дорогу к открытиям молодым 
учёным — студентам и аспиран-
там», — говорится в его обраще-
нии к герценовцам. 

Именно в День российской 
науки, 8 февраля, на базе РГПУ  
им. А. И. Герцена состоялось 
открытие первичного отделе-
ния Российского движения детей 

и молодёжи «Движение первых». 
Единый день открытия первичных 
отделений помимо сотни крупней-
ших вузов страны прошёл в учреж-
дениях среднего профессионально-
го образования, научных центрах 
и центрах дополнительного образо-
вания. Проректор по воспитатель-
ной деятельности и молодёжной 
политике Александр Низов подчер-
кнул, что Герценовский универси-
тет уже принимает активное уча-
стие в мероприятиях, направленных  
на широкую работу со школь-
никами. Это касается проекта  

«Герценовские среды», уроков «Раз-
говоры о важном», в рамках кото-
рых студенты выходят в школы 
и примеряют на себя роль учителя, 
проекта «Герцен-класс» и ряда дру-
гих инициатив.

В своём видеообращении пред-
седатель Российского движения де-
тей и молодёжи «Движение первых» 
Григорий Гуров отметил: «Объеди-
нение усилий школьных и вузовских 
сообществ в деятельности нашего 
движения станет залогом успеш-
ной реализации единой молодёж-
ной политики по воспитательной 
деятельности и в подростковой, 
и в молодёжной среде».

Появление в Герценовском 
университете отделения «Дви-
жения первых» означает, что те-
перь школьников будут знакомить 
со студенческой жизнью до мо-
мента поступления в университет 
ещё активнее с применением но-
вых форматов работы — мастер- 
классов, семинаров, профориента-
ционных проектов.

Организаторами мероприятия 
выступили Министерство просве-
щения Российской Федерации и Фе-
деральное агентство по делам мо-
лодёжи (Росмолодёжь).

Герценовский университет так-
же активно включился в программу 
Недели науки, в рамках которой 

прошли дебаты по теме «Наука 
и образование», научный квест — 
испытания на эрудицию и логиче-
ское мышление, а также фести-
валь научного кино — каждый 
день можно было посмотреть ху-
дожественные фильмы о жизни 
и научных открытиях выдающих-
ся учёных.

Целевой аудиторией событий 
Недели науки стали участники 
Студенческого научного обще-
ства (СНО) РГПУ им. А. И. Герцена, 
которое объединяет студентов 
университета, активно занима-
ющихся научно-организацион-
ной и исследовательской работой. 
Целью СНО является содействие 
повышению качества подготовки 
квалифицированных кадров, со-
хранению научного потенциала 
и созданию условий для разви-
тия научного творчества обуча-
ющейся молодёжи, интеграции 
её в научно-образовательное про-
странство.

Совместный научный поиск  
герценовских учёных и препо-
давателей, талантливых студен-
тов и любознательных школьни-
ков — надёжный залог будущих  
открытий.

К ПОБЕДЕ ВМЕСТЕ

В ЯНВАРЕ Владислав принял 
участие в Единых Играх Специ-
альной Олимпиады  в Казани как 
юнифайд-партнёр спортсменки 
с особенностями развития в пар-
ном фигурном катании, пара одер-
жала победу, взяв золотую медаль. 
О своём опыте Владислав расска-
зал в интервью.

— В чём для Вас значимость 
одержанной победы?

— Я отнёсся к соревнованиям 
очень легко, пришёл на них без 
особых ожиданий. Меня про-
сто пригласила туда моя пре-
дыдущая тренер. Эта победа 
значима для ребят, которых я со-
провождал, а поэтому значима 
и для меня. 

— Участвовали ли Вы  
раньше в подобных соревно-
ваниях?

— Я профессионально занима-
юсь фигурным катанием с четы-
рёх лет, но до олимпиадного уров-
ня не доходил. Так сложилось, 
что с самого детства у меня была  

астма, и родителям нужно было вы-
брать для меня спорт, связанный 
со льдом. Благодаря фигурному 
катанию болезнь полностью ушла.

— Что Вам больше всего нра-
вится в тренировках, а ка-
кие моменты кажутся наибо-
лее сложными?

— Тренировки дают мне воз-
можность поддерживать себя 
в форме и не забывать, как ка-
таться на коньках. И, конечно, 
для меня важно помогать де-
тям с особенностями развития. 
Сложности иногда возникают 
при контактировании с особен-
ными детьми, многие из них ис-
пытывают трудности с контролем 
эмоций. Нужно всегда быть очень 
внимательным к ним, важно сле-
дить и за тем, чтобы они не трав-
мировались на катке, потому что 
некоторые из них не имеют чув-
ства самосохранения и могут под-
вергнуть себя опасности. 

— С чего началась Ваша ра-
бота с детьми с особенностя-
ми развития?

— В 2016 году я бросил профес-
сиональный спорт из-за нехват-
ки времени для учёбы. Спустя 
несколько лет, в 2021 году, друзья 
предложили мне сходить покатать-
ся на коньках, и мне нужны были 
коньки, потому что брать их в про-
кате я не хотел. Я позвонил свое-
му тренеру, Елене Александровне 
Климовой, которая также являет-
ся матерью олимпийского чемпи-
она по фигурному катанию Фёдо-
ра Климова. Она подарила мне его 
коньки. После этого мне позвонила 
хореограф, рассказала, что есть та-
кая группа особых детей, подку-
пила меня возможностью поез-
док в Европу. Тогда я не знал, что 
это за группа, никогда о ней не 
слышал, но когда начал посещать 
занятия, они мне очень понрави-
лись. Сейчас я посещаю трениров-
ки раз в неделю, поскольку посе-
щать их чаще не хватает времени 
из-за учёбы. 

— Как эта деятельность вли-
яет на Вас в личностном плане?

— Мне кажется, это очень разви-
вает во мне коммуникабельность. 

Поскольку в университете я учусь 
на педагога, мне важно уметь кон-
тактировать с детьми. А тут при-
ходится искать подход не только 
к детям, но порой и ко взрослым. 
Например, у нас в группе есть 
спортсмен, которому 43 года,  
но в силу его особенностей  
с ним нужно общаться как с ре-
бёнком.

— Учились ли Вы общению 
с детьми с особенностями раз-
вития перед тем, как присту-
пить к тренировкам с ними?

— Нет, какую-либо специ-
альную подготовку я не про-
ходил. Когда пришёл на пер-
вую такую тренировку, тренеры 
проинструктировали меня, рас-
сказали, что это за дети, а дальше 
я уже взаимодействовал с ними 
полностью самостоятельно, искал 
подход к каждому из них по мере 
знакомства и общения.

— Какие наиболее яркие впе-
чатления остались у Вас от 
Единых Игр в Казани?

— Наиболее сильные эмоции, 
конечно же, вызвало само высту-
пление и момент, когда весь зал 
нам аплодировал. Очень эмоцио- 
нальным было и награждение. 
В общем-то, все дни сопровожда-
лись интересными событиями, 
не было такого, чтобы кто-то гру-
стил и скучал, мы всегда были 
с ребятами вместе, весело про-
водили время, и это было заме-
чательно.

—  Насколько, на Ваш взгляд, 
важен для победы психологиче-
ский настрой? Подготавлива-
ли ли Вы к Играм  психологиче-
ски ребят и себя?

— Психологический настрой 
очень важен, но какой-то специ-
альной подготовки мы не про-
водили. Конечно, я старался 
оказывать им поддержку, по-
тому что многие из этих ре-
бят не воспринимают информа-
цию, им трудно что-то объяснить 
и успокоить их нервы во время 
состязаний. Но всё же я старался 
вселять в них надежду, и думаю, 
что у меня получилось, потому что 
наша петербургская команда за-
брала почти всё золото.

Беседовала 
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспондент «ПВ»

АНАСТАСИЯ ТЮТЮКОВА,  
АННА СМИРНОВА, 
корреспонденты «ПВ»

ТАНЕЦ ОБЪЕДИНЯЕТ поколения, уверены организаторы и участ-
ники фестиваля-конкурса семейного творчества «Танцую-
щая семья».  Это совместный социокультурный проект РГПУ  
им. А. И. Герцена и гимназии № 155, цель которого — создание 
условий для проявления социально-культурной активности 
семей в области танцевального искусства, а также поддерж-
ка семейных традиций. В этом году фестиваль прошёл в чет-
вёртый раз, творческие номера представили 37 семейных кол-
лективов. По решению организаторов были учреждены две 
специальные номинации: «Танцы народов России», цель ко-
торой — поддержка и развитие русской народной культуры, 
и «Педагогическая», посвящённая Году педагога и настав-
ника. Открывая фестиваль, заведующая кафедрой хореогра-
фического искусства Герценовского университета Людмила  
Касиманова выразила надежду, что вскоре проект приобретёт 
всероссийский статус.

В РГПУ ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА открылась филателистская выставка, 
посвящённая героям СВО. На стендах представлены экспо-
наты, подготовленные студентами Герценовского универси- 
тета, — почтовые марки и открытки, подобранные по опреде-
лённым темам и сопровождающиеся комментариями.  Выставка 
проводится уже третий раз и становится университетской тра-
дицией. В предыдущие годы экспозиции были посвящены юби-
лею университета и Великой Отечественной войне. Проект 
воспитательной деятельности «Герценовский филателист»  
является образовательной площадкой университета и ра-
ботает на базе общественного музея факультета безопасно-
сти жизнедеятельности со студентами разных институтов 
и факультетов вуза. Координатор образовательной площад-
ки «Герценовский филателист», старший преподаватель фа-
культета безопасности жизнедеятельности Юрий Громов  
убеждён, что мир филателии является эффективным ключом 
к развитию исторического знания у школьников и студентов.

ТАНЦУЕМ ВСЕЙ СЕМЬЁЙ

ГЕРЦЕНОВСКАЯ ФИЛАТЕЛИЯ

СТУДЕНТЫ-ЛИНГВИСТЫ прекрасно знают о важности погруже-
ния в культуру страны изучаемого языка. А всё то, чем обо-
гатились в процессе изучения культуры душа и разум, всегда 
хочется выразить в собственном творчестве. Студенты, изу-
чающие корейский, японский и арабский языки, смогли пред-
ставить свои художественные работы на выставке, открыв-
шейся в рамках проекта «Восточные сезоны» в фойе Голубого 
зала. Сюжет произведений — зима в странах изучаемого язы-
ка.  С открытием выставки организаторов и авторов работ по-
здравила проректор по образовательное деятельности и циф-
ровой трансформации Виктория Снегурова. Чтобы лучше 
прочувствовать атмосферу восточных стран, студенты про-
читали стихи на изучаемом языке, продублировав их в пере-
воде на русский язык. 

НА ЯЗЫКЕ ЖИВОПИСИ 

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, корреспондент «ПВ»

технологий и дизайна, её открыл 
председатель Совета ректоров вузов 
Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области, ректор СПбГУПТД Алексей 
Демидов. «Искренне поздравляю вас 
с победой, вы являетесь примером 
для многих студентов — сила духа, 
настойчивость и стремление к сво-
ей цели — то, что отличает вас и то, 
что вдохновляет других», — обра-
щаясь к студентам, отметил Алек-
сей Вячеславович.

Проректор по воспитательной де-
ятельности и молодёжной полити-
ке РГПУ им. А. И. Герцена Александр 
Низов отметил: «В воспитании 
есть два важных элемента — разго-
вор и личный пример. Сегодня вы 
действительно являетесь примером 
для своих сверстников, уверен, что 
ваш пример вдохновит других. А мы 
со своей стороны сделаем всё, что-
бы как можно больше людей узнало, 
какие важные дела вы совершаете».

«Подведение итогов конкур-
са — всегда сложная задача, ведь 
из почти двух десятков кандида-
тов надо выбрать только пятерых. 
Но комиссия из достойных выбра-
ла достойнейших. Я желаю всем 
дальнейших успехов, достигай-
те новых высот, это только нача-
ло», — поздравил ребят директор  

с 1993 по 2015 гг., конкурс носит имя  
Людмилы Михайловны Шипицыной. 

Торжественная церемо-
ния награждения победителей 
конкурса прошла в Санкт-Пе-
тербургском государственном 
университете промышленных  

К УЧАСТИЮ в конкурсе на соиска-
ние премии приглашаются студен-
ты с ограниченными возможностя-
ми здоровья очной формы обучения, 
начиная со 2 курса бакалавриата. 
С 2015 года в память об основателе 
конкурса, ректоре Института специ-
альной педагогики и психологии 

ТАЛАНТ 
ПРЕОДОЛЕНИЯ

АНАСТАСИЯ ТЮТЮКОВА, 
корреспондент «ПВ»

института дефектологического об-
разования и реабилитации РГПУ  
им. А. И. Герцена Александр Антропов.

Победителем от РГПУ им. 
А. И. Герцена стала студентка  
2 курса магистратуры инсти-
тута дефектологического образо-
вания и реабилитации Анастасия 
Латышкина. «Для меня эта награ-
да значит продвижение вперед, 
к будущему. Значит быть приме-
ром для всех, идти к своей цели 
и добиваться её. Это мой первый 
опыт участия в конкурсе, мне было 
очень интересно попробовать.  
Надеюсь, что этот конкурс ста-
нет стартом для моих дальней-
ших научных разработок, — поде-
лилась Анастасия. — Участвовать 
в конкурсе мне предложили в цен-
тре “Инклюзия”, который работа-
ет со студентами с ограниченными 
возможностями здоровья. Думаю, 
что и другие ребята в дальней-
шем тоже смогут себя проявить».

Педагогом-наставником Анаста-
сии является директор общеуни-
верситетского реабилитационно- 
образовательного центра «Инклю-
зия» Екатерина Вячеславова.

Конкурс «Талант преодоления», учреждённый Советом ректоров 
вузов Санкт-Петербурга, проходит ежегодно с 2010 года.  
Он проводится среди студентов с ограниченными возможностями 
здоровья, достигших высоких результатов в учёбе, студенческих 
научных исследованиях, а также в различных олимпиадах, 
соревнованиях, конкурсах и конференциях в рамках 
благотворительной программы «Талант преодоления». 

у будущих учителей. Сегодня 
становится понятно, что в Год 
педагога и наставника подчёр-
кивается особая роль учите-
ля в будущем нашей страны». 

В число активных участни-
ков от Герценовского универ-
ситета вошли начальник отдела 
управления развитием воспи-
тательной деятельности Беги-
май Сатывалдиева, студентка  
4 курса института истории и со-
циальных наук Елизавета Край-
нова, студентка 4 курса инсти-
тута экономики и управления 
Екатерина Баранова.

По итогам работы треков 
силами сотрудников педаго-
гических вузов был разработан 
и предложен вариант будущей 
образовательной программы 
«Волонтёров просвещения», 
лидеры волонтёрских объеди-
нений разработали стратегию 
вовлечения и мотивации до-
бровольцев, а активисты пред-
ставили возможные проекты. 
По результатам работы будет 
издан сборник лучших практик, 
который станет настольной 
книгой для всех, кто занима-
ется развитием добровольче-
ства в педагогических вузах.

ректор ЯГПУ им. К. Д. Ушинско-
го Михаил Груздев, а также его ор-
ганизаторы.

Михаил Груздев, обращаясь 
к участникам форума, отметил: 
«"Волонтёры просвещения" — 
это хорошо зарекомендовавший 
себя проект для воспитания граж-
данской позиции, формирова-
ния традиционных российских 
духовно-нравственных ценностей 

С 13 по 15 февраля в Ярославле при поддержке Министерства 
просвещения Российской Федерации и федерального агентства 
по делам молодёжи (Росмолодёжь) прошёл межрегиональный 
форум «Волонтёры просвещения». Участниками форума стали 
сотрудники и студенты из 26 педагогических университетов  
и Ярославского педагогического колледжа.

В Узбекском культурном центре прошёл литературный вечер, 
посвященный 582-летию со дня рождения выдающегося поэта 
и мыслителя Востока, государственного деятеля Алишера 
Навои и 540-летию со дня рождения великого узбекского 
поэта и правителя Захириддина Мухаммада Бабура.

ПРОГРАММА форума включила 
в себя торжественную церемонию 
открытия, закрытия, пешую экс-
курсию по исторической части го-
рода, образовательные лекции, 
стратегические сессии.

На открытии форума с привет-
ственным словом к участникам 
обратились заместитель Пред-
седателя Правительства Ярос-
лавской области Вера Даргель, 

ОРГАНИЗАТОРАМИ мероприя-
тия выступили Генеральное кон-
сульство Республики Узбеки-
стан в Санкт-Петербурге и РГПУ  
им. А. И. Герцена.

Вспомнить и обсудить наследие 
великих поэтов в Узбекском куль-
турном центре собрались учёные 
и преподаватели университет-
ских центров, представители уз-
бекской диаспоры и студенты ву-
зов Санкт-Петербурга.

С приветствием к гостям ли-
тературного вечера обратились 
проректор по международной де-
ятельности и интернационали-
зации Дмитрий Мерешкин и ге-
неральный консул Республики 
Узбекистан в Санкт-Петербурге 
Алишер Бабаев.

В своём приветствии 
Дмитрий Мерешкин отметил: 
«Литературный вечер откры-
вает череду творческих и про-

ВОЛОНТЁРЫ 
ПРОСВЕЩЕНИЯ

ВЕЧЕР В УЗБЕКСКОМ 
КУЛЬТУРНОМ ЦЕНТРЕ

светительских мероприятий, 
которые мы планируем прово-
дить, чтобы помочь студентам  
из России и Узбекистана луч-
ше узнать и научиться пони-
мать друг друга».

Алишер Бабаев поблагода-
рил Герценовский универси-
тет за сотрудничество и вклад 
в укрепление узбекско-россий-
ских связей, выразив надежду, 
что подобные мероприятия ста-
нут традиционными. Также он 
подробно рассказал о главных 
идеях творчества Алишера На-
вои и Бабура.

Творческое наследие великих 
авторов продолжает оставать-
ся актуальным и в наше время. 
Алишер Навои, поэт с мировым 
именем, является символом па-
триотизма и преданности сво-
ему языку, своей национальной 
культуре. Благодаря своим выда-
ющимся способностям, Бабур во-
шёл в историю не только как пол-
ководец и правитель, но также как 
учёный и поэт, оставивший бога-
тое творческое литературное и на-
учное наследие и в области му-
сульманской юриспруденции.

В программу мероприятия во-
шло чтение стихов и рубаи вели-
ких авторов в исполнении студен-
ческой молодёжи, а также показы 
документальных фильмов о жиз-
ни и творчестве поэтов.

АНАСТАСИЯ ТЮТЮКОВА, 
корреспондент «ПВ»

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспондент «ПВ»

ГИД ПО УНИВЕРСИТЕТУ МИР БЕЗ ГРАНИЦ
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Живым примером сохранения традиционных 
ценностей могут стать крепкие семейные 
союзы наших герценовцев. Сегодня — рассказ 
профессора кафедры философии РГПУ  
им. А. И. Герцена Наума Арьевича Берковича.

Специальный Олимпийский Комитет Санкт-Петербурга 
13 февраля подвёл итоги 2022 года в сфере адаптивной 
физической культуры. Церемония награждения стала 
основной частью Специального Олимпийского бала  
в театре-фестивале «Балтийский дом» наряду 
с насыщенной концертной программой.  
РГПУ им. А. И. Герцена вручили награду как лучшему 
вузу в области адаптивной физической культуры.

ВСТРЕЧА 
НА АНГАРЕ, 
ИЛИ 60 ЛЕТ 
СПУСТЯ

Я ВСТРЕТИЛСЯ с Варей, Варва-
рой Ивановной, моей подругой 
на долгом жизненном пути, в да-
леком 1961 г. на берегу Ангары 
в Иркутской области на ударной 
комсомольской стройке Брат-
ской гидроэлектростанции, тогда 
самой крупной в мире. Мы были 
комсомольцы-добровольцы сре-
ди тысяч таких же наших свер-
стников. Известные песенные 
слова «жила бы страна родная, 
и нету других забот» были нашим 
девизом. На возводимой плотине 
и в рабочем посёлке висели мо-
билизационные лозунги о близ-
ком светлом коммунистическом  
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КАЛЕЙДОСКОП

ВЕРОНИКА МАХТИНА, ДАНИЛА ИВАНОВ, корреспонденты «ПВ»

СПОРТ ДЛЯ ВСЕХ

НА СЦЕНЕ «Балтийского дома» состоялось чествование 
спортсменов и тренеров Санкт-Петербурга, показавших вы-
сокие спортивные результаты на Летних Играх Паралимпий-
цев «Мы вместе. Спорт», Чемпионатах и Первенствах России. 
Особыми гостями мероприятия стали победители и призё-
ры Единых игр Специальной Олимпиады — 2023 в Казани.  
Почётные награды получили активные деятели Специального 
Олимпийского и Паралимпийского движений.

Перед началом награждения также состоялся пресс- 
подход, в котором приняли участие депутат Законодатель-
ного Собрания Санкт-Петербурга седьмого созыва Сергей  
Гутников, председатель постоянной комиссии по социальной 
политике и здравоохранению Александр Ржаненков и первый 
заместитель председателя комитета по физической культуре 
и спорту Андрей Хорт.

Наградами за вклад в развитие адаптивной физической 
культуры были отмечены победители разных номинаций 
среди спортивных учреждений, вузов, администраций райо-
нов и меценатов, проводящих системную работу со спортсме-
нами-инвалидами. Герценовский университет не первый раз 
отмечен наградой Специального Олимпийского комитета 
Санкт-Петербурга за свою многолетнюю планомерную под-
готовку специалистов. 

Награду РГПУ им. А. И. Герцена как лучшему вузу в об-
ласти адаптивной физической культуры 2022 года принял 
из рук представителей оргкомитета директор института фи-
зической культуры и спорта Александр Фокин. Радость при-
знания разделили заместитель директора по спорту Елена 
Никитина и заведующая кафедрой оздоровительной физи-
ческой культуры и адаптивного спорта Любовь Эйдельман.

Примечательно, что награды удостоился и выпускник ба-
калавриата Герценовского университета, тренер 

по бочча Виктор Бекетов, работающий с детьми 
в Региональном центре аутизма. Первые шаги 

Виктора в выборе профессионального направ-
ления были сделаны в институте физической 

культуры и спорта. Молодому специали-
сту помогли и коллеги в Региональ-

ном центре аутизма. Сегодня 
он руководит сборной Санкт- 
Петербурга по бочча, кото-
рая выступает на Парао-
лимпийских играх. Награ-

да, по словам Виктора, 
для него «только нача-
ло» профессионального 
становления.

ЕКАТЕРИНА КОЛОСОВА,  
директор  
музея РГПУ им. А. И. Герцена,  
АЛЕКСАНДР КРЕЙЦЕР,  
ведущий редактор  
музея РГПУ им. А. И. Герцена

ВСЕМ ЛИ известно, что в 1925–
40-х гг. официальным адресом 
университета (в те годы инсти-
тута) была вовсе не «Набереж-
ная реки Мойки,  48», а «Казанская 
улица, 3»? Здесь располагалось 
правление вуза. На первый 
взгляд, ничем особо не выда-
ющийся дом 3, примыкающий 
к соседнему дому 1 и похожий на 
него, и был главным корпусом  
института.

Архитектор А. Н. Воронихин 
построил первоначально неболь-
шой двухэтажный флигель в 1809–
1810 гг. на личные средства, в счёт 
уплаты за землю Воспитательного 
дома, необходимую для строитель-
ства Казанского собора (к землям 
Воспитательного дома, передан-
ным собору, принадлежала тер-
ритория нынешнего полуоваль-
ного Воронихинского сквера с его 
чудесной решеткой). Во флигеле  

ДОМ 3 ПО КАЗАНСКОЙ 
УЛИЦЕ

Я признателен Александру Михайло-
вичу Фокину за научно-методическую 
поддержку в работе по выбранному 
виду спорта. На кафедре — замеча-
тельный педагогический состав. Практики, которые с нами 
проводили, очень помогают в моей сегодняшней деятель-
ности. В эту непростую сферу я пошёл совершенно созна-
тельно, и с первого курса мне удалось найти ту нозологию 
и вид спорта, с которыми я хочу работать.

ВИКТОР БЕКЕТОВ,  
выпускник РГПУ им. А. И. Герцена

размещались квартиры чиновни-
ков и канцелярии правления. И он 
примыкал к дому Казанской церк-
ви, принадлежавшему притчу со-
бора (ныне угол Невского и Казан-
ской, или Казанская, 1). В 1840 г. 
архитектор П. С. Плавов надстро-
ил в доме Николаевского сиротско-
го института третий этаж, придав 
ему сходство с соседним домом 
Казанского собора. Здания ста-
ли восприниматься как единое  

будущем. Мы гордились тем, 
что были его созидателями. 

Я приехал из Ленинграда, а Варя 
из села, затерянного в безбрежной 
запорожской степи. Я рос как го-
родской мальчик, с детских лет 
знакомясь с Эрмитажем, Мари-
инским и Михайловским театра-
ми, а Варя с малолетства труди-
лась на благодатном чернозёме 
в обаянии буйного цветения и аро-
мата степных трав. Нас сближа-
ло то, что мы были дети войны. 
Я вместе с мамой и сестрой, спа-
саясь от фашистского преследо-
вания, три года был в эвакуации, 

папа пропал без ве-
сти, подготавливая 
прорыв блокады 
Ленинграда в но-
ябре 1942 г. Варя 
вместе с семьёй  
три года была 
под фашист-
ской оккупаци-
ей, затем вместе 
с братом и сестрой 
они мыкались дол-
гие годы без репрессиро-
ванных родителей. Нам было вза-
имно интересно. Мы подружились, 
приятно дополняя друг друга, что-
бы навсегда быть вместе. 

Между тем обещанное свет-
лое будущее не наступало. Одна-
ко мы, нравственно продолжая 
оставаться теми же бескорыст-
ными комсомольцами-добро-
вольцами, несмотря на повсе-
местные трудности, улаживая 
возникающие недоразумения, идя 
навстречу друг другу, стали сами 
создавать своё будущее, пред-
почитая обогащаться знаниями 
и разделять радость интерсубъ-
ективного общения, но не при-
нимая смыслы безудержного на-
копительства. Главная ценность 
нашей совместной жизни — иметь 
собственный родной кровнород-
ственный очаг, воспроизвести себя 
в потомстве: у нас четверо детей 
и четырнадцать внуков.

«Ну, а где же пылкая любовь?» — 
спросит меня пытливый читатель. 
Скажу следующее. Проживите сна-
чала двадцать пять лет вместе, от-
метьте серебряную свадьбу, потом 
еще двадцать пять, будет золотая 
свадьба, в пятьдесят пять лет будет 
изумрудная, а лучше быть вместе, 
как мы, шестьдесят лет, и отпразд-
нуйте бриллиантовую. И вот тог-
да-то, взявшись за руки, без слов 

и громких фраз 
о своих чувствах, 

посмотрите друг 
на друга так же 
нежно и предан-
но, как в пер-
вую встречу, 
предопреде-

лившую вашу 
семейную судьбу. 

Мой доверитель-
ный текст адресован 

вам, молодым людям, энергично 
устремлённым в будущее и тща-
тельно продумывающим амбици-
озные планы своего престижного 
карьерного роста. Ваши надежды 
и мечтания осуществятся и ста-
нут ещё более привлекательны-
ми, если в начале своего жиз-
ненного пути без поспешности, 
лучше раньше, чем позже, вы нач-
нёте создавать и облагораживать 
свой семейный очаг. В современ-
ном многосложном обществе се-
мья станет для вас обретением 
взаимной верности, самой проч-
ной защитой от непредсказуе-
мых невзгод. Будьте достойны-
ми друг друга. В добрый и долгий 
путь, молодые друзья. На шесть-
десят лет, не меньше.

Фото из семейного архива 
Н. А. Берковича

целое после надстройки дома тре-
тьим этажом в 1842 г. Возведенный 
ещё позднее четвёртый этаж пол-
ностью объединил соседние дома, 
первый этаж которых «врос» сей-
час в землю, отчего здания кажут-
ся трёхэтажными. Только внима-
тельно присмотревшись, можно 
заметить, что бывший дом сирот-
ского института в семь окон по 
фасаду отличается тем, что в нём 
не надстроен «мансардный этаж» 
и треугольные сандрики распо-
ложены над каждым окном вто-
рого этажа.

Дом 3 по Казанской — из тех до-
мов Петербурга, которые по стран-
ному стечению обстоятельств 
словно притягивают людей, об-
ладающих большим творческим 
потенциалом. Но об этом — да-
лее в нашей рубрике «Казанский 
остров».

Герценовский университет связывает с Казанским островом, где он расположен, и с Казанским 
собором, к которому он почти примыкает, а шире — с Петербургом очень многое. Но дом 3 по 
Казанской улице, или университетский корпус 7, смотрящий своими окнами на Казанский собор 
и Казанскую площадь, входя в её обрамление, играет особую роль в качестве связующего звена 
нашего вуза с культурным пространством Петербурга.
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